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! ! ! ! !"#$年#%月!&日，中国广核集团与法国
电力集团在伦敦正式签订英国新建核电项目
的投资协议，中法将共同投资兴建英国核电
项目，其中英国某核电项目拟采用中国自主
三代核电技术“华龙一号”。中广核董事长介
绍说，“华龙一号”以其安全性和经济性，目前
已引起多个国家的强烈兴趣，英国核电项目
的落地将对“华龙一号”开拓国际核电市场产
生良好的示范效应。
“华龙一号”是由中国两大核电企业中国

核工业集团公司和中国广核集团在我国'%余
年核电科研、设计、制造、建设和运行经验的
基础上，根据日本福岛核事故经验反馈以及
我国和全球最新安全要求研发出的百万千瓦
级压水堆核电技术。中国由核电大国向核电
强国的转变，一个重要标志是拥有自主知识
产权的核电技术，并实现“走出去”。中国政府
对核电“走出去”高度重视，在!%&'年中央经
济工作会议上，国家主席习近平和国务院总
理李克强都提到要把核电和高铁作为重要出
口项目，加以推动落实。核电“走出去”已成为
中国国家战略。

“华龙一号”在核电大国
英国安家的基础

英国是世界老牌核电大国。世界上第一
座商用核电站就是&($)年首先由英国建立
的。那么，作为核电大国和老牌核技术强国的
英国，如今为何向中国“伸手”呢？

我国创建核工业已有)%年的历史。从
#(*"年!月+日周恩来总理批示建设上海核电
站以来，核电发展已有,$年，迄今已建成并在
运行的有!$座核反应堆，另有!)座正在建设
中，是全球新建核电站最多、最快的国家，核电
占比由!""$年的约!-上升到!%#$年的)-，到
!%!%年将继续上升到+-.#%-。我国核电之所
以快速、高效发展，是因为得到了一条最重要
的经验和教训：核电的核心技术是买不来的，
只有经过自己艰苦奋斗、探索创新，获得核技

术，才能使自己受益，也才能使别人信任。
在过去，一个核电大国或核电强国是靠核

电装机容量来支撑的；而现在仅靠这些已经不
够：发展核电的安全性和经济性愈来愈重要。

!%##年'月日本福岛发生核电站爆炸事
故，在世界引起巨大反响。其后德国宣布弃
核，而英国不但没有弃核，还决定扩展核能技
术优势，寻求外部合作，一方面使英国正在运
行但日益老化的八座核电站的#)个核电机组
得到改造，以实现最后安全关闭；另一方面，
为降低污染，决定于!%!$年前废除煤电，并且
新建最清洁的能源———核电，这也是英国完
成减排二氧化碳的环保目标的需要。

但是，建设核电站成本昂贵，降低成本就
是目前建设核电站面临的最大挑战。俄罗斯
核电成本相对较低，在市场竞争中迅速扩展，
取得的订单占世界*%-以上；而中国核电建
设的高效率和低供应链已被许多国家所看
中，被认为是降低核电建设费用的捷径。这也
是中国核电能够跻身强手如云的世界核电市
场的关键。

此次英国核电项目总投资#+%亿英镑，建
设三套核电机组，其中一套就是“华龙一号”。法
国与中国共同投资，法国占股))/)-，中国占
''/'-。这是英国!!年来新建的第一座核电站。

世界核电发展急需第三
代核电站

日本福岛核电站爆炸事故的冲击，加上
核电建设周期过长、成本过高，以及页岩气和
可再生能源（太阳能和风能）开采利用技术的
迅速发展，使核电发展受到巨大影响。

但是，在世界气候变化、节能减排和可持
续发展的需求日益紧迫的今天，清洁的、更安
全的、“经济型”的第三代核电站具有现实的
需要。!%&,年(月国际原子能机构关于世界核
电发展前景的报告指出，目前有''个国家正
在考虑规划或启动核电站计划，六个国家决
定新建核电站，五个国家在积极筹备；考虑核

电计划的国家多达&(个，到!%'%年拥有在运
核电厂的国家数量将从目前的'%个增至'$

个。俄罗斯帮助埃及建设的第一座核电站将
于!%&$年底开工，越南已与俄罗斯和日本合
作建设两座核电站，印尼、泰国已通过招标建
设核电站的立法。

在欧美发达国家，上世纪*%年代世界石
油危机后建成的很多核电站现已逐渐面临退
役，能源供应怎样衔接成为一个大问题。譬如
核电占比世界最高的法国，到本世纪!%年代，
其$+座设计寿命为,%年的核电站中有半数将
到期；美国有)!座核电站、((个核反应堆，现
已关闭四个核电站（共五个反应堆），几年后
将关闭更多。所以，安全性更高的第三代核电
站具有紧迫需求。

上世纪*%年代末，正当我国决定引进法
国核电站时，美国发生三哩岛核电站重大事
故。&(*(年(月中国核电代表团到法国考察时
问法方，能否保证核电站不出大事故，法方做
了否定回答。在既无保证、又无百分之百可能
性情况下，广东大亚湾核电站拖了&%年才建，
而现在已安全运营!%年，人们赞扬、感谢清
洁、低廉核能带来的好处。核电追求百分之百
安全是一种先进设计理念。但是没有百分之
百安全保证的事就不能做吗？在核电高效发
展和应用上，应相信人类的进步和创新能力。

为何追求“华龙一号”
&(*(年美国三哩岛核电站发生事故，虽

未发生大爆炸，但其危险性和危害性使人类
笫一次产生了恐惧；&(+)年苏联切尔诺贝利
核电站爆炸，再次引起人们恐慌。由于切尔诺
贝利核电站采用的是沸水堆，安全性略差，所
以后来的核电站基本都采用压水堆型核电机
组。但福岛核电站爆炸更引起人们恐慌与沉
思。很多国家的能源供应离不开核电，不可能
弃核，只是对核电安全性有更高要求。于是，
更有保证的第三代核电站应运而生。

第二代核电站的安全设计措施采用的是

紧急停堆设计系统。在反应堆控制系统失灵、
卡壳或者失水事故发生时，马上注入毒物以
吸收中子，使反应堆核链式反应停止，堆芯不
会产生熔融（笔者&()$年曾负责该系统的
“%(”设计）。但那时的设计没有考虑到发生完
全断电的情况，只考虑到万一电断了，有另一
路辅助电源自动并网。而福岛第一核电站六
个机组中的一个发生了完全断电，引起堆芯
熔融，产生爆炸，但相距较近的福岛第二核电
站四个核电机组却没有太大损害（装有三组
辅助电源，有两组断电），可见第二代安全性
还是有保证的。

福岛核事故引起爆炸完全是人为处理不
当。本该直接注入冷却水，但投资者怕反应堆
被海水腐蚀报废，几天后才采用了堆外喷洒
水，错过了最佳救灾时间而导致爆炸的发生。

中国自主三代核电技术“华龙一号”采用
了完全断电状态的设计概念：一旦发生事故，
借助水的重力自动注入堆芯的“非能动性”，
使堆芯冷却，不会产生熔融等事故。!%&,年，
中国核电机组非能动性实验取得成功。

除安全性外，制造成本较低（约为国外的
六成），在经济性上更具优势，是“华龙一号”
受到青睐的另一原因。除英国外，还有更多的
国家正在与我国谈判。

为保证核电站最安全运行，中国已申请
数个“反应堆快速、高效达到非能动性设计实
施”专利。此外，若突遇导弹袭击、飞机碰撞
等，怎样使核电站不受破坏呢？一方面应采取
反应堆压力壳双层结构，另一方面应使厂房
外形结构更牢固，甚至将核电站建在地下。

在核电站能安全运行上还有一个大问
题，就是如何防止黑客侵入与破坏电控网络。
俄罗斯帮伊朗建造的布舍尔核电站刚调试发
电一月，就因受网络黑客恶意攻击而瘫痪，不
得不紧急停堆。此例也说明突然完全断电的可
能性大大增加了。而“华龙一号”非能动的第三
代核电站则可避免这种结果，因而倍受追捧。
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快递中国
!!!中国农民的梦想与辉煌

朱晓军 杨丽萍

! ! ! ! !%&' 年# 中国快递业务量突破 &(% 亿

件#实现 #()*$亿件#猛超美国#成为世界第

一快递大国$ %三通一达&'((申通)中通)圆

通)韵达是中国快递第一集团军的四支劲旅#

它们的业务量在 !%#'年高达 #%%亿件#占中

国快递业务的 +#*'(,* 如今#%三通一达&的

每家公司拥有网点逾万家#遍布神州大地*快

递业受到党和国家领导人的关注# 李克强总

理将快递业称之为中国经济的%黑马&#多次

为之点赞#且深入到%三通一达&的网点视察#

在郑州还听取了中通董事长赖梅松的汇报*

张德江委员长在河南视察期间# 也深入到中

通网点#听取了赖梅松的汇报*

!"地平线下的起步

“三通一达”不仅均来自同一个县———浙
江桐庐，还出自同一个乡———歌舞乡。!%世纪
(%年代初，距离县城近 ,%公里的歌舞乡还是
一个偏僻落后的贫困乡，公路还没开通，农民
进城要步行七八个小时。聂腾飞、陈德军、赖梅
松等“*%后”农民怀着梦想走出了深山，先后创
办了申通、韵达和中通。在“三通一达”中，仅圆
通的创始人喻渭蛟不是歌舞乡的。不过，圆通
也拥有歌舞乡的血统，喻渭蛟是歌舞乡的女
婿，他的夫人张小娟不仅是歌舞人，而且还是
陈德军、赖梅松的初中同学。若没有张小娟的
点拨，他也许还在建筑装修业苦苦挣扎。张小
娟和她的老叔还出任圆通的副总裁。

桐庐群山叠嶂，溪流纵横，始建于公元
!!$年，历史悠久，素有“潇洒文明之邦”之美
誉。桐庐位于浙江西北部，北纬 '%!。北纬 '%!

的农民还创造了中国乃至世界快递业的奇
迹。他们或初中毕业，或初中没毕业，学历最
高的是聂腾云和赖建法，一个中专毕业，一个
高中毕业；在城市，他们近乎赤手空拳，一穷
二白，既没有资本，又没有人脉，却打下自己
的江山，成为中国快递巨头。“三通一达”有
*%-以上的员工来自于农村，他们走出深山，
走出耕地，也走出了贫困，找到了自身的价值
和尊严。

得知中国单票快件均价仅 &$/)元时，
那些国际快递巨头不禁摇晃着黄头发的
脑袋，眨动着像湖水似的蓝眼睛，不可思
议地说：“01，01，这怎么可能呢？”快递改
变中国，“三通一达”不仅给亿万国人带来
便捷服务，还为电子商务的飞船提供了现

实的跑道，让中国网购成为世界一大奇观。
在“三通一达”中，申通创建于 &(('年，

韵达创建于 &(((年，圆通创建于 !%%%年，中
通创建于 !%%!年，长则 !%余载，短则十余
载，这些“没有文化”的农民是如何在缝隙中
生存，在艰难中发展，在机遇中腾飞的？他们
是如何行走快递江湖，如何创造奇迹的？他们
的成功对中国的 +亿农民有哪些启示，对芸
芸创业者有哪些点悟与教益？我们顺着他们
留下的足迹去寻觅。

!%%!年 $月 +日，上海。外滩海关的大
钟敲响 (下，普善路 !(%号的鞭炮就“噼里啪
啦”地响了起来。这地方的交通极为便利，吸
支烟就可以步行到上海火车站，去上海长途
汽车总站也只有三四百米的样子。想想就知
道这地方肯定是熙熙攘攘，去赶车的，去接站
的，卖水果饮料的，开餐馆旅店的，特别热闹。
硝烟若雾渐然散去，一块牌子———“中通快
递”出现了。
早在几个月前，小道消息像秋风扫下落

叶刮遍长三角的快递江湖———有个做木材生
意的大老板要注资 !%%%万元做快递了。那些
还蹬着自行车在街头乱窜的小快递公司感受
到了寒意。投资 !%%%万元做快递绝对是大手
笔，在此之前还没听说哪位老板有如此魄力。

没有花篮，没有剪彩的领导，没有同行
恭贺，也没有记者摄像和采访的开业仪式，
有点自娱自乐的味道。中通快递这块牌子
注定是不会引人注目的。在上海滩这地方
不知有多少家公司随着黄浦江面的朝阳升
起而诞生，不知有多少家公司随着夕阳西
下而倒闭，何况快递公司已多如牛毛，不要
说这种在百十来平方米简陋院落、数家公
司像罐头里的沙丁鱼似的挤在一起的小公
司，即便是“南有顺丰，北有宅急送，东有申
通”之美誉中的申通，在国外巨鲸、国内大鳄
逐鹿的上海滩上又算得了什么？充其量不过
一尾小鱼，像中通这样新成立的公司只能算
是鱼苗，甚至鱼卵。
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而后，中共中央、国务院《关于全面加强
人口和计划生育工作统筹解决人口问题的
决定》出台，“计划生育家庭为国家做出贡
献，国家应使计划生育家庭优先分享改革发
展成果……积极探索建立独生子女伤残死亡
家庭扶助制度。”

!%%*年 +月 '&日，国家人口计生委、财
政部联合印发《全国独生子女伤残死
亡家庭扶助制度试点方案》。(月 !,

日，在京召开全国独生子女伤残死亡
家庭扶助制度试点工作会议，并在全
国西、中、东部地区的十个省市试点，
由政府给予符合条件的独生子女伤
残、死亡家庭每人每月不低于八十元
或一百元的扶助金，直至亡故或子女
康复为止。

!%%+年 '月 $日，在第十一届全
国人民代表大会第一次会议上，“失
独”问题写入了国务院总理温家宝所
作的《政府工作报告》：“全面实施计
划生育家庭特别扶助制度，扩大实施
农村计划生育家庭奖励制度和少生
快富工程范围，提高奖励扶助标准。”

同年 && 月 !+ 日，《国家人口计
生委、财政部关于实施“三项制度”工作的通
知》下发，规定从 !%%+年开始，在全国范围内
全面实施计划生育家庭特别扶助制度。

!%&'年 &!月 &+日，国家卫计委、民政
部、财政部、人力资源和社会保障部、住房和城
乡建设部五部委联合下发了《关于进一步做好
计划生育特殊困难家庭扶助工作的通知》，拟
从加大经济扶助力度、做好养老保障工作、提
高医疗保障水平、开展社会关怀活动、切实加
强组织领导五方面对“失独”家庭给予扶助。应
该说，这是关爱“失独”家庭划时代的一份文
件。这份文件参与的部门多、涉及的范围广、涵
盖的内容宽，特别是，文件首次明确，自 !%&,

年起，将独生子女伤残、死亡家庭的特别扶助
金标准分别提高到城镇每人每月二百七十元、
三百四十元，农村每人每月一百五十元、一百
七十元，并建立动态增长机制。
这份文件出台后十二天，中共中央、国务

院印发了《关于调整完善生育政策的意见》，
就关爱“失独”家庭作出指示：“进一步完善计

划生育家庭特别扶助等利益导向政策，实行
奖励扶助标准动态调整机制。妥善解决计划
生育特殊困难家庭的生活照料、养老保障、大
病治疗、精神慰藉等问题。”

为了落实中央文件精神，!%&,年 &月 '

日，国家卫计委、中国计生协会下发了《关于
开展计划生育特殊困难家庭社会关怀的通
知》，要求各地全面做好开展特殊困难家庭生

活关怀、养老关怀、健康关怀、精神
关怀、生育关怀等各项工作。

!%&,年 *月 (日，全国计划生
育特殊困难家庭扶助关怀工作座谈
会在北京召开。会议再一次要求各
级政府和有关部门不断增强工作的
责任感和使命感，确保计生特殊困
难家庭“老有所养、病有所医、难有
所帮、精神愉快”。
短短几年时间，党中央、国务院

及相关部委专门为“失独”问题下发
了这么多文件，召开了这么多会议，
做出了这么多规定，而且一层一层
抓落实，这不仅在中国历史上，就是
在世界历史上也属罕见。

恰逢 *月 &%日国家卫计委例
行新闻发布会召开，会上，新华社记

者问：“卫计委下一步对于‘失独’家庭养老的
问题，将会有哪些政策的考量？在经济补贴以
及心理康复方面有哪些具体的帮扶政策？”

参加新闻发布会的国家卫计委基层指导
司司长杨文庄回答说：“最近，国务院有专门的
部署，国家卫计委也在进一步细化有关措施，
对特殊家庭的一对一的联系人制度、医疗绿色
通道的落实都有更加明确具体的要求，马上就
要在全国进一步部署。我们还要进一步加强完
善扶助关怀政策，确保计划生育家庭老有所
养，病有所医，难有所帮，心有所慰。”

我下载了国家卫计委新闻发布会的精
神，并打印了几份，迎着夏日的热浪，来到了
那些我曾采访过的“失独”老人家中。我只想
把这一切作为一个惊喜传达给他们，然而，他
们却说，已经从新闻中知道了。他们还告诉
我，只要有党和政府的重视，有社会各界的关
怀，有他们自身的努力，他们总有一天会走出
阴影，重塑幸福。
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